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本报记者 夏治斌 石英婧 上海报道

“眼看他起朱楼，眼看他宴宾

客，眼看他楼塌了。”《桃花扇》里的

一段唱词成了极越汽车的真实写

照。作为背靠百度和吉利的明星企

业，极越的闪崩让外界始料未及。

“基本签离职协议了，现在办公

楼里没什么人了。”12月24日，在上

海市嘉定区叶城路1688号的极越汽

车总部，两位办完离职的极越员工向

《中国经营报》记者如是坦言道。

极越的前身为集度，其总部大

门外写的公司名称仍是集度。记者

24日走访时，一家物流公司的工作

人员因为不知道极越与集度的关

系，还想来拜访公司，看是否有合作

的机会。看到停在门口的警车和站

在门口的保安，其与记者交谈并上

网看了一些报道，便果断地走了。

极越的闪崩始于12月11日，极

越CEO夏一平与全体员工沟通，坦

诚表明公司目前正遇到困难，需要立

即调整，并透露员工11月社保未缴

纳。12月12日，夏一平被员工围堵

在办公室，员工向其提出多项诉求，

要求解决问题。此外，车主、供应商

也同步开始“维权”。

此后，在多方协调下，极越的

员工和车主的“维权”均取得进

展。其中，极越员工获“N+1”赔偿，

垫付资金由百度、吉利打入。极越

车主的车辆使用和售后也由两大

股东“兜底”。

夏一平曾于12月16日发文称：

“作为CEO，我犯了许多错误，对员

工、车主、供应商乃至股东，我都感到

深深的歉意。”但截至目前，有关极越

供应商的善后并无相关消息传出。

对于极越供应商的相关诉求，记

者联系极越方面，此前一直与记者对

接的公关称其已经离开极越了。记

者还联系极越其他相关负责人，但截

至记者发稿，尚未收到相关回复。

供应商欠款或近20亿元

“从12月11日到现在，我们供

应商没有见到极越（闪崩）之后的任

何一方，包括政府部门、极越背后的

股东等。”12月25日，浙江星塘文化

传媒有限公司李红星向记者直言。

记者注意到，极越近乎“原地解

散”之后，上海市嘉定区政府相关部

门也介入进来，并对供应商的欠款情

况进行了统计。“登记之后让我们等，

此后一直没有消息。”李红星说道。

12 月 15 日，一则落款为“极越

汽车全体供应商”的联合声明在网

上盛传。声明称，经不完全统计，极

越欠付所有供应商款项近 20 亿

元。李红星告诉记者，上述联合声

明内容属实。

记者了解到，李红星负责的浙

江星塘文化传媒有限公司被极越拖

欠款项达3700万元。“今年5月份，

经朋友介绍，我们和极越开始合作，

先是做了极越官方直播间的代运

营，那时候也只是试做一个小项目，

一个月也只有几十万元，当时也没

有签订年度的合作协议。做了一两

个月之后，整体效果还不错，极越的

销量、线索量、试驾率都有所提升。”

李红星回忆道，“那时候极越就准备

长期做直播的事情，后来通过招标

投，我们中标了极越的代投业务。”

李红星告诉记者，代投业务是

负责极越的抖音广告投放、直播投

放等。“7—8 月份我们和极越签订

了长期合作协议，成为它们的供应

商，垫付的3700万元就是从那时候

开始的。”

“汽车行业的直播投流大部分

是供应商先垫付资金。垫付的

3700万元大部分是在9月、10月，这

两个月每月都有 1000 多万元的资

金垫付。”李红星称，“当时极越 07

发布，他们觉得直播效果还不错，就

疯狂地投广告，我其实还叫停了一

些，不让他们做那么多。”

李红星告诉记者，极越当时猛

砸广告在汽车行业也很正常，因为

他们的新车发布，再加上也能看到

销量增长的结果。“按照合同约定，

我们开发票给他们，资金到账时间

是45天。但实际不止45天，项目结

束后他们也会验收、走内部流程等

等，实际到账需要3—4个月。”

记者了解到，李红星给极越直

播投流的3700万元中，有2000多万

元是从他亲戚那里借来的，还有

1000 多万元是自己抵押房子从银

行贷款获得。“现在每个月的利息都

要3万—4万元。”

“极越12月11日晚上宣布的消

息，我们当天中午还在给他们做投

流。事情发生后，我当时跟着其他

供应商去极越办公楼待了几天，极

越一直没有人出来跟我们进行沟

通。我虽然不是被拖欠最多钱的供

应商，但这笔钱能直接影响我公司

的生死。公司有20多个人，很多项

目都停下来了，只有几个核心的。”

李红星告诉记者，目前已经在走法

院起诉的流程了。

不久前，也有极越的其他供应

商告诉记者：“以前他们（极越）都是

正常付款的，也没出什么问题。我

们和极越是每半年结算一次，现在

的 1000 多万元就是半年的债务。

我们每半年开始结算，加上后面对

账的流程，一次债务结算下来大概

需要8个月的时间。”
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起底极越“风暴”始末

明星新势力浮沉启示

12 月 13 日，百度和吉利发

表声明称：“集度汽车有限公司

是百度控股与吉利控股投资设

立的造车新势力初创公司，是探

索汽车智能化转型的创新产

物。由于行业竞争格局发生巨

大变化，既定商业计划无法执

行，经营遇到了挑战。”

据了解，夏一平在 12 月 16

日发布的文中称，造车需要太大

的资金量，时代给了其最宝贵的

机遇。“我有幸得到了中国最顶

尖的人工智能公司和最领先的

汽车制造公司的支持，没有它

们，就肯定没有我的造车梦。两

位行业的巨人不仅给极越投入

巨大的资金，更带来人工智能、

汽车制造方面深厚的底蕴，使得

我们短短时间，打造出01、07两

款业界瞩目的新车。”

虽然有百度和吉利两大巨

头的支持，但极越的销量一直很

低，直到近几个月才有所提升。

企 业 公 布 的 数 据 显 示 ，极 越

2024年11月交付2485辆，1—11

月累计交付超1.4万辆。

“极越的闪崩不能简单地认

为是造车新势力行业洗牌所导

致的。”汽车分析师贾新光告诉

记者，“极越的诞生有些特殊，夏

一平本人并不是创始人，只是职

业经理人，极越都是依靠背后的

两大股东提供资源。夏一平在

进入汽车行业之前，更多的从业

经历是在软件领域。”

夏一平还表示：“我对营销

的执念也占用了太多精力。作

为 CEO，我本该把主要精力放

在融资和战略规划上，却一度亲

自下场操盘营销体系，分散了精

力，让其他重要事务被忽略。”

“从市场销量来看，极越在

业内的表现并不突出，这也间接

说明极越的营销工作做得不够

好，即便是在夏一平亲自下场营

销的情况下。”贾新光表示，“资

本疯狂涌入造车新势力行业的

时代早已过去，特斯拉和比亚迪

也已经在新能源汽车行业实现

盈利。在竞争日趋激烈的情况

下，盈利跑不通的话，大部分的

造车新势力都会面临生存难

题。回到极越身上，在自身表现

不好、资本谨慎的情况下，还想

要背后的股东去做巨额、持续的

投入，这就不太可能。”

在极越闪崩后，其背后两大

股东百度和吉利，都为极越的员

工、车主等相关权益的保障做出

承诺。“等善后工作结束后，极越

这个品牌大概率也不会存在

了。”贾新光向记者说道。

本报记者 夏治斌 石英婧 上海报道

继首次递表失效后，新吉奥

房车有限公司（以下简称“新吉

奥”）火速二度闯关港交所。11月

29 日，新吉奥在港交所递交招股

书，拟在香港主板挂牌上市，独家

保荐人为华泰国际。

为 何 火 速 开 启 二 度 申 请 ？

中国企业资本联盟副理事长柏

文喜表示，新吉奥在首次上市

申请材料失效后的第二天迅速

开启二度申请，反映出公司对

于上市以及资本市场的重视和

决心。

对于公司二度递表港交所背

后的调整优化，以及企业发展的

未 来 规 划 等 等 ，12 月 9 日 —11

日，《中国经营报》记者致电并致

函至新吉奥和浙江新吉奥控股

集团有限公司方面，相关工作人

员告诉记者，已经将采访需求告

知相关负责人，但截至记者发

稿，尚未收到相关回复。

昔日吉利系老将冲刺港股IPO

新吉奥创始人为缪雪中，是

汽车行业老将，有着超25年的汽

车从业经历，曾被外界称为“吉利

少帅”。招股书显示，1999 年 10

月—2002 年 6 月，缪雪中就职于

吉利汽车有限公司的不同附属公

司，其最后职位为浙江吉利汽车

有限公司总裁，负责监督该集团

的整体运营。

而公开资料显示，缪雪中在

2003年9月创办吉奥汽车，主营皮

卡和 SUV。2010 年，吉奥汽车与

广汽集团签署战略合作协议，成

立广汽吉奥汽车有限公司。而后

在2016年7月，缪雪中宣布“二次

创业”，成立新吉奥集团，切入汽

车细分市场，剑指房车和新能源

汽车。

新吉奥进军房车领域始于

2014 年。招股书显示，自 2014 年

收购拥有30多年悠久历史的澳大

利亚著名房车品牌 Regent 以来，

新吉奥已成为澳大利亚和新西兰

房车行业的知名公司，经营着三

个独特的品牌，即中端最畅销品

牌Snowy River、豪华品牌Regent

及半越野品牌NEWGEN。

新吉奥市场表现如何？根据

弗若斯特沙利文的资料，澳大利

亚和新西兰房车市场呈现出相对

集中的结构。根据2023年销量数

据，澳大利亚和新西兰房车市场

的前五大参与者合计占约 55.4%

的市场份额，其中新吉奥占约

6.8%的市场份额。除此之外，按

2023 年的收入计，澳大利亚和新

西兰房车市场的前五大参与者合

计占约52.0%的市场份额，其中新

吉奥占约7.8%的市场份额。

据悉，截至6月30日，新吉奥

已建立稳固的销售及经销网络，

其中包括13家第三方经销店、2家

自营店及在线官方网站，以及4家

与澳大利亚和新西兰合营企业合

作伙伴的合营店。

记者了解到，在产品层面，截

至 6 月 30 日，新吉奥已成功量产

49 款房车，均为标准房车，涵盖

Snowy River、Regent 及 NEW-

GEN三个特色品牌下的八个不同

系列，产品阵容强大。

中国生产澳大利亚组装模式

招股书显示，得益于人们对户

外活动的兴趣提高、可支配收入的

增加以及对健康和福祉的更多关

注，近期全球露营市场大幅增长。

根据弗若斯特沙利文的资料，2023

年，全球露营人数达到约 2.793 亿

人，预计到2028 年将增长至4.390

亿人，2024 年至 2028 年的复合年

增长率为8.5%。在北美、欧洲、澳

大利亚和新西兰等地区，露营已成

为休闲旅游的主要项目。

“由于我们具备从房车概念

化到制造、销售及经销的端到端

管理能力，我们已成为房车领头

人。”新吉奥方面表示，“凭借我们

在房车产业价值链所展现出的精

通能力，以及我们于澳大利亚和

新西兰稳固且不断增长的客户基

础，我们于往绩记录期间实现了

强劲的销售增长。”

招股书显示，2021—2023 年，

新吉奥分别向客户交付 1330 辆、

2127辆、2694辆，从2021年到2022

年及从2022年到2023年分别增长

59.9%、26.7%。进入 2024 年，新吉

奥的行业表现依旧向好。今年上

半年，新吉奥向客户交付了 1427

辆房车。

销量持续增长，新吉奥的营收

水涨船高。招股书显示，2021—

2023年，新吉奥的收入分别是3亿

元、5亿元、7.2亿元，净利润分别为

2510 万元、3300 万元、7880 万元。

而在 2024 年，新吉奥的表现依旧

向好。今年上半年的收入为 4.22

亿元，净利润则为5570万元。

新吉奥产品采用的是中国生

产、澳大利亚组装的模式。新吉奥

方面称：“我们于中国的制造团队

与我们位于澳大利亚和新西兰的

营销及经销团队密切合作，为我们

的客户提供端到端服务。”

新吉奥在浙江的生产工厂占

地面积约为47567平方米，其车架

及底盘在中国生产，然后运送至位

于墨尔本的组装线，以按照澳大利

亚联邦标准进行组装，并在澳大利

亚及新西兰进行销售。

“我们各房车品牌的生产周期

从我们位于中国浙江省的生产工

厂开始，并在我们位于澳大利亚墨

尔本的总装线结束。整个生产流

程历时约 12 周，不包括将接近完

工的拖挂式房车运送至澳大利亚

总装线的交付时间。”对于旗下房

车品牌的生产周期，新吉奥方面在

招股书中表示。

冲刺“中国房车第一股”新吉奥二度闯关港交所

年底或将推出混合动力房车

新吉奥招股书显示，北美、欧

洲、澳大利亚和新西兰是全球前三

大房车市场，这三个市场的在用房

车量2023年合计约占全球总量的

97%。澳大利亚和新西兰 2023 年

的在用房车量为 89.54 万辆，自

2019年至2023年的复合年增长率

为3.9%。

相关数据显示，若以房车家庭

渗透率计量，2023年澳大利亚和新

西兰的房车拥有率高达每千户

78.8 辆，远超欧洲的 21.7 辆，位居

全 球 第 二 ，仅 次 于 北 美 每 千 户

107.7辆房车的领先数据。

澳大利亚和新西兰的房车市

场仍保持增长。据悉，预计至2028

年，澳大利亚和新西兰在用房车总

量将达到 112.01 万辆，自 2024 年

起的复合年增长率为4.6%，超过北

美及欧洲的增长速度。

“我们矢志为我们的车主打造

一条可持续发展及环保的房车电

气化之路，目前正开发拖挂式电动

房车（电动房车）的开拓性车型。

根据弗若斯特沙利文的资料，我们

是首批将电动房车方案商业化的

房车专家之一。”面对电动化的浪

潮，新吉奥方面也在招股书中公布

进展。

新吉奥极为重视在澳大利

亚和新西兰的市场布局。记者

了解到，在电动化方面，新吉奥

方面预计将于 2024 年年底在澳

大利亚和新西兰首次推出混合

动力越野拖挂式房车及自行式

房车。

12月15日，一则落款为“极越汽车全体供应商”的联合声明在网上盛传。

背靠百度和吉利，“明星新势力”车企极越备受外界关注。

车主员工权益亟待保障

12月13日，记者也曾实地走访极

越上海总部，与多位极越车主、员工、

供应商进行沟通。一位车主告诉记

者，他是12日晚上深夜从山东开车到

极越总部，整个驾驶里程600公里。

“我上个月才入职极越。”12月

13日下午，极越员工肖明（化名）向记

者苦笑道，“我工作几年了，之前都是

在新闻里看到哪家车企遇到困难，没

想到有一天自己会遇上。”

极越背后的两大股东也在 12

月13日发表声明称，极越汽车产品

由吉利工厂制造，授权集度独家经

营。百度、吉利作为股东，对员工、

用户、合作伙伴深表关切，双方以

高度负责任的态度，积极协助集度

管理层妥善处理相关事宜，包括第

一时间解决员工社保缴纳、离职员

工善后问题；维护用户车辆正常使

用、售后和维修保养；推进其他事

宜的合理合法解决。

对于车主诉求，两大股东也在

行动。12 月 14 日，多家媒体报道

称，百度集团副总裁、智能驾驶事

业群组总裁王云鹏在其朋友圈表

示：“我们已经开始行动，智驾和地

图导航有我们兜底，请极越车主放

心。”同样在12月14日，吉利控股集

团高级副总裁杨学良在社交媒体

上发文称，吉利会以负责任的态度

采取切实行动，把极越汽车的正常

使用和售后服务做好。

对于售后问题，杨学良回应表

示：“可以到就近的领克中心进行

评估，如果只是钣金，他们就可以

处理，如果需要换件，需要一点时

间，我们加速处理吧。”12月24日，

上述车主告诉记者：“领克现在可

以接受极越维修，但配件什么的，

估计还需要时间，一时半会还没有

迁移过来。”

12月19日，极越员工的善后方

案文件照片在网上流传开来。极

越内部人士表示，网传方案属实。文

件显示，极越员工将按照“N+1”的标

准获得经济补偿。其中，N为司龄起

算日至 2024年12月20日的服务期

限折算，“1”为上个月的基础月薪和

津贴（餐补及话补）。截止到离职日

尚未享有的年假及调休予以折算。

工资结算至2024年12月20日，公司

将为员工缴纳社会保险和公积金至

2024年12月，并在人社部门要求的

办理时间前办理缴纳完成。

对于履行方式与时间，文件指

出，在相关政府部门的指导和见证下，

建立监管共管账户，代集度公司于

2025年1月20日之前支付工资及经

济补偿，垫付资金由百度、吉利打入。

“公司绝大部分员工已经于12

月20日办理了离职手续，也包括我。”

12月24日，一位极越的员工告诉记

者。值得一提的是，国内多家车企纷

纷向极越员工伸出“橄榄枝”。

不久前，岚图汽车方面向媒体证

实，企业正在大规模扩充智驾团队，并

为极越员工开通“绿色通道”。12月

24日，岚图汽车内部人士告诉记者，

上述招聘已纳入正常的招聘体系。

12 月 17 日，极越 CEO 业务顾

问兼产品线负责人赵刚在朋友圈

发文：“感谢蔚来/乐道、南京华海，

为极越一线员工提供岗位机会。

极越一线优秀的伙伴值得任何一

家有爱、进取的公司所拥有！”他还

透露，吉利、小米、小鹏、赛力斯等

都在对接中，奇瑞商用车也发来邀

请。对于上述情况，记者12月24日

联系赵刚，其在 25 日回复记者称，

他已从极越离职。

极越背后的两大股东在12月13日发表声明称，极越汽车产品由吉利工厂制造，授权集度独家经营。

12月24日，处于“舆论风暴眼”中的上海嘉定极越汽车总部。 夏治斌/摄影

图片来源：新吉奥官网


